
 
 
Taller Temuco 2 – 26 de Noviembre 
Anónimo APREDIZAJE: 

 
Mis agradecimientos a ustedes por este seminario en 
el cual me ayudó a conocer distintas personas, oficios, 
profesiones y futuros proyectos. He aprendido a 
valorizar mi fuente de trabajo, que con sacrificio, 
honestidad, perseverancia y con una red de apoyo se 
pueden lograr muchas cosas. Gracias Rodrigo, con tu 
charla haz hecho que me sienta un poco más segura y 
que con esfuerzo se pueden lograr muchos anhelos. Si 
tengo que ponerles nota, un 7!!! 
 

SUGERENCIAS: 
 
Ojala destinaran más recursos para los proyectos, más 
información y que no sean tan rígidos en los requisitos. 

Etelvina Merino APREDIZAJE: 
 
Yo conocí a personas emprendedoras como yo, con 
buenas ideas y buenos proyectos, aprendí a 
intercambiar ideas de trabajo y me convencí que para 
formar una microempresa es más probable y seguro 
que sea en grupo, al menos de dos personas. Feliz 
navidad y un próspero año!! 
 

SUGERENCIAS: 
 
Lo que no me gustó es que discriminen por edad, porque 
yo con mis 59 años vividos tengo mucha experiencia de las 
buenas y las malas, no dudo si que la fuerza física queden 
pocas pero mentales hay muchas. 



Nibaldo Espinoza APREDIZAJE: 
 
Aprendí a trabajar en equipo y que faltan una enorme 
cantidad de recursos para comunicarse entre 
emprendedores. 

SUGERENCIAS: 
 
Realizar una evaluación de proyectos con profesionales de 
la zona para reconocer lo que realmente vale en la zona 
(materias primas del lugar), profesionales altamente 
calificados, ya que se estarían fabricando cosas con 
materiales no tóxicos que alteren la salud de las personas, 
del medio ambiente a mediano y largo plazo y nadie se da 
cuenta. 

Maressa Blanck APREDIZAJE: 
 
Hoy aprendí mucho, porque hay tantas cosas que no 
tenía claras y como una futura microempresaria era 
necesario para poder surgir y establecerme 
formalmente. Me llegó mucho una cosas que dijo una 
compañera, “es mejor tener buenos amigos que 
dinero”, esto nos hace pensar que hay gente que si no 
le regalan las cosas no surgen, se quedan en donde 
están y les echan la culpa a los demás, por el fracaso de 
ellos y no se dan cuenta de que son ellos mismos lo 
que se echan a morir.  Por último, quería darle las 
gracias por la charla que nos han dado y por el trabajo 
que han hecho con nosotros, porque así nos dan 
fuerza para seguir luchando por lo que queremos. 
Gracias. Deberían seguir haciendo esto.  
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Debieran escuchar a la gente y apoyar a los que realmente 
quieren surgir y denle mas oportunidades a los jóvenes 
porque nosotros somos el futuro de Chile y no todos 
pensamos en carretear o vivir la vida sin pensar en nada. 



Alejandro Salom APREDIZAJE: 
 
Asistí a una charla en la cual pude conocer a varias 
personas y sus proyectos e interpretar las ideologías 
con que quieren emprender. Todos compartimos 
respetuosamente los tiempos de conversación de ideas 
de negocio. Se nos recibió de manera agradable en 
esta puedo mencionar a gente profesional que dictó 
esta charla y no puedo dejar de mencionar que las 
chiquillas que estuvieron en el acompañamiento que 
realizó Rodrigo eran especialmente hermosas. Además 
el desayuno, el almuerzo y el café fueron grandes 
compañeros en este día. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Lo único que podría pedir es que me expliquen como se 
evalúan los proyectos, debido a que conozco gente a la que 
se les otorgó el beneficio, siendo proyecto que no son los 
mas viables, novedosos o mejores. Exigir también que se les 
de mas conocimiento de esta institución y que se preste 
ayuda personal y no solo computacional.  

Lorena Fuentes APREDIZAJE: 
 
Aprendí que para ser una emprendedora debo 
conocer por sobre todo mis fortalezas y mis 
debilidades en las cuales debo trabajar para mejorar. 
Que toda idea es una buena forma de comenzar a 
realizar un emprendimiento con esta idea o  sueño, 
comenzar a trabajar con perseverancia y amor. 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que los organismos públicos mejoren su atención. 



Anónimo APREDIZAJE: 
 
En este seminario aprendí a buscar redes de apoyo que 
están al alcance ahora que conocí a personas 
emprendedoras, a escuchar al otro, lo que me permite 
conocerme mejor. Ahora veo más cerca la posibilidad 
de ver realizadas mis planificaciones. Conocí algo 
bueno, Gracias!! 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
No perder contacto con SERCOTEC, ojala respondan todas 
las consultas a futuro. 

María Isabel Pacheco. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a saber que podemos contar con nuevas ideas 
y amigos, que nos escuchan y pueden darnos fuerza 
para seguir adelante. Aprendí a tener entusiasmo, 
valentía, a correr riesgos, a buscara apoyo, a que no 
hay que ser egoístas con los demás, a ser respetuosos, 
a saber escuchar a los demás. A que podemos hacer lo 
que nos propongamos, a tener fuerza y aprender de 
las enseñanzas. 
 
 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que las postulaciones sean elegidas a nivel regional. 



Ursula Sagardía APREDIZAJE: 
 
Aprendí a tener confianza en uno mismo, a escuchar, 
a que de todas las personas se puede aprender algo, a 
sociabilizar, a tener entusiasmo y convicción, a ser 
persistente y sobretodo humilde y respetuoso. Que las 
oportunidades están en cualquier parte, solamente 
hay que saber verlas. Hay que dar credibilidad de 
como es uno y de lo que hace, a las personas, a que 
no hay que ser egoísta con los conocimientos, a ser 
honesto, responsable y cumplidor. A buscar ayuda en 
las personas, no solamente material, sino de 
conocimientos y apoyo y a retribuir lo que uno ha 
logrado. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que las postulaciones del capital semilla sean observadas y 
elegidas a nivel regional, que los resultados lleguen a todos 
los postulantes y no solo a algunos, que hayan mas 
jornadas de capacitación para así poder conocer nuestros 
defectos y virtudes y tener mejores conocimientos. 
 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí a no olvidarme que cada día uno aprende 
algo nuevo en la vida, a escuchar que las resignaciones 
de otros es solo falta de información y que tengo 
múltiples oportunidades con las personas que me 
rodean. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Informar de los resultados de los proyectos con sugerencias 
y recomendaciones. 



Alejandra López APREDIZAJE: 
 
He sentido reactivada la energía que a veces “guatea” 
en los emprendimientos de largo aliento, innovadores 
y que sostienen con escasos recursos (de los “puros” 
para el emprendimiento). Me parece que he conocido 
a personas en las que veo posibilidades de fortalecer 
redes, veo con mas agudeza nichos para mi proyecto 
en los de los otros y viceversa. Corroboro debilidades 
entorno a planificación y control, calcular riesgos y 
establecimiento de metas. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Necesitamos más información de fuentes de 
financiamiento para emprendedores, y que exista conexión 
entre las instituciones que otorgan los recursos. Se pierde 
energía, entusiasmo y ganas en el camino. Los recursos con 
que financia SERCOTEC son muy escasos para el 
emprendimiento de frutos en el mediano y largo plazo. 

Aracely Feuerhake APREDIZAJE: 
 
Aprendí mucho, conocí muchas personas, recibí ideas 
nuevas, tanto de personas que realizan labores 
similares o distintas. También aprendí que la ayuda 
externa no llega tan fácil y que debo saber 
organizarme y planificarme para lleva a cabo mi 
negocio. Debo vencer varios obstáculos personales, 
como la planificación y control, el establecimiento de 
metas que son lo que tengo más débil. Me di cuenta 
de que hay mucha gente dispuesta a ayudar y apoyar, 
cosa que uno no se da cuenta en el diario vivir. 
 
  

SUGERENCIAS: 
 
Pienso que debería haber algún tipo de selección distinta de 
los proyectos que se presentan para conseguir recursos, 
puesto que dentro del grupo me di cuenta de que habían 
personas que ya tenían un gran camino recorrido o por lo 
menos muy diferente del mío, en este caso yo estoy recién 
comenzando como microempresaria y bien sola y sin 
ayuda, ni apoyo, ni consejo, ni capacitación de nadie. 
Siento que postular al fondo capital semilla de SERCOTEC, 
fue como un fraude para mi porque me hice muchas 
expectativas, y es como ganarse el Kino quedar con el 
premio. 



Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí que voy a tener mayor competencia para el 
próximo año para el concurso capital semilla. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que SERCOTEC junto con el CENCE les den un curso de 
capacitación en ideas o planes de proyectos a los 
postulantes a capital semilla, intensivo, no una pincelada. 
 

Luzmira Valdés APREDIZAJE: 
 
Aprendí a como presentar con claridad mi proyecto, a 
reconocer la semilla de poder que hay en  mi persona, 
como hacer para que germine y sea de buena calidad. 
Aprendía a como formar redes de apoyo, a que no 
debo ser un círculo cerrado con lo que quiero 
emprender, ni por muy claro que tenga mi proyecto y 
que lo más importante es aprender a escuchar. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
A no discriminar a las personas por su edad, a que estudien 
o vean la forma de por lo menos visitar a los 
emprendedores y conocer en terreno sus proyectos. A mi 
personalmente me gustaría tener capacitación en lo que 
estoy trabajando “chocolatería”. 

Jasna Cruzat. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a armar redes de apoyo, a aclarar ideas para 
mejorar mi proyecto, a tener más confianza con mis 
ideas de negocio y a escuchar nuevas ideas. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Seleccionar o dividir proyectos más avanzados de las ideas 
de negocio. 



Sylvia Peña. APREDIZAJE: 
 
Conocer directamente la realidad y sueños de cada 
emprendedor, es el primer seminario en donde 
interactúo con las personas. 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Cursos de capacitación en temas específicos. 

Nélida Morales. APREDIZAJE: 
 
Hoy aprendí que compartiendo opiniones diferentes 
puede uno llegar a entender y a perfeccionarse en lo 
que uno anhela, que con acciones uno obtiene 
resultados y que siendo perseverante y proyectándose 
puede tener resultados en lo que desea hacer. Que 
siempre hay que buscar oportunidades, persistir, tener 
confianza en lo que te propones y lograrlo, creerse el 
cuento y hacerlo realidad. Siempre es necesario algo 
como lo que hizo hoy, creo que tener estos 
seminarios es muy bueno para nosotros los 
emprendedores, ha sido una experiencia 
enriquecedora. Gracias. 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Le pediría a SERCOTEC que los proyectos fuesen revisados 
por gente de la región, ya que en Santiago no están 
capacitados para saber la realidad de las necesidades de cada 
zona. 



Ingrid Gutierrez APREDIZAJE: 
 
Aprendí a continuar con las metas que me he trazado, 
que si no obtuve un buen puntaje no quier decir que 
no pueda seguir emprendiendo, que querer es poder. 
A seguir trabajando en lo que estoy débil, para luego 
obtener un mejor resultado del fruto de mi 
emprendimiento. En realidad hoy he aprendido 
muchas cosas sobretodo a valorar el trabajo y el 
esfuerzo que en algún momento rinde sus frutos. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que las postulaciones al capital semilla sean a nivel regional 
y no nacional, ya que los intereses de cada región son 
distintos, se puede ir haciendo una preselección, lo que 
serviría igual para darle un seguimiento más exhaustivo a las 
personas que ya ganaron el capital de experiencia. Nada mas 
que agradecer esta instancia que me brindan ya que es una 
oportunidad para exponer nuestras necesidades, me queda 
solamente decir gracias. 

Celio Bejarano. APREDIZAJE: 
 
Fuimos bien recibidos, escuchamos una charla pero 
sin ofender no estuvo muy claro, pero fue algo 
normal ya que a medida que se iban exponiendo las 
cosas iban saliendo bien. La interacción entre los 
participantes me dio el tiempo de pensar y escuchar 
los requerimientos a cada persona y analicé  que 
aunque uno postule a mil proyectos si no me 
conozco y ocuparé mas tiempo en buscar y encontrar 
lo que más quiero. Estaba analizando las charlas de 
todos mis amigos en el grupo y aprendí lo bueno y lo 
malo de sus aspiraciones. Creo que es momento de 
salir adelante aunque sea en un ánimo personal hasta 
que las cosas lleguen, aunque sea tarde. Gracias. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Mis peticiones son claras, que no puedo cambiar lo que ya 
está hecho pero acotar que si uno puede ayudar aunque sea 
en algo mínimo sería feliz. Gracias SERCOTEC. 



Francisco Salazar. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a escuchar, de nuevas formas de asociación, a 
comunicarme en forma interactiva. Aprendí a 
consolidar mis metas y proyectos ante personas y a 
conversar de que mi proyecto es rentable y solvente a 
largo plazo. A armar redes de apoyo. 
 
 
 
 
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Agradezco la invitación  a la capacitación para las personas 
emprendedoras de la región. Como sugerencia encontrar la 
forma mas adecuada de gestionar recursos en forma 
autónoma para cada región, ya que son sumamente 
limitados los cupos para acceder a un beneficio del estado. 
Encontrar mecanismos que permitan el apoyo de las 
grandes empresas de la zona. En ámbitos de capacitación, 
innovación  de los proyectos y de los productos de los 
emprendedores semilla. 
 
 

Germán Lagos. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que para lograr nuestros objetivos debemos 
desarrollar las diferentes semillas de poder, a ampliar 
nuestra visión, la importancia de contar con redes de 
contacto, a conocer nuevas experiencias, a adquirir 
conocimientos a través de las diferentes experiencias, 
nos enseña a soñar.  
 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
SERCOTEC debería asesorar de acuerdo a la realidad de cada 
comuna. 



Gabriel Figueroa. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a ser perseverante, a ser autocrítico, 
innovador (capacidad emprendedora), de las 
experiencias de otros microemprendedores, seguridad, 
identidad, transferencia, aprendí del mutuo apoyo, sin 
egoísmo. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Rosa Ávila. APREDIZAJE: 
 
Yo he aprendido mucho con respecto al seminario de 
hoy, los puntos que se trataron fueron muy claros, 
como también la forma en que se dieron a conocer 
nuestras inquietudes, las necesidades para obtener un 
propósito mas claro, conocí a personas que tienen los 
mismos o más ideales que yo. Fue un linda 
experiencia. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Conocer más las redes de enganches que existen de la 
misma institución o de otras. 

Elizabeth Aroca. APREDIZAJE: 
 
Hoy he aprendido que con persistencia se llega muy 
lejos, encontré muchas ideas buenas, buenos 
compañeros con los cuales intercambié opiniones de 
todos los ámbitos, aprendí que teniendo, más 
autoconfianza y seguridad podré ser una buena 
emprendedora. Durante la clase planee otro nuevo 
proyecto. 

SUGERENCIAS: 
 



Andrea Valverde. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que hay que ser optimista porque siempre 
hay oportunidades pero hay que saber tomarlas, si 
uno cae, la otra se toma con más fuerza, aprendí que 
es bueno ser solidario, aprendí a asumir que uno se 
equivoca. Hoy me di cuenta de que emprender es más 
que tener una idea, es saber proyectarla y sostenerla. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Más publicidad para proyectos. 

Andrea Pinto. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a reconocer las falencias de mi proyecto, vale 
decir a conocer a otras personas con otras ideas de 
proyecto y sus propias falencias, a hacer 
comparaciones, lo que nos permite reconocer cuales 
son los errores que se cometen habitualmente al 
momento de hacer un proyecto. Aprendí la 
importancia de interactuar con otras personas, de lo 
cual pueden salir muchas ideas. A reconocer que la 
idea principal que uno tiene puede variar según el 
testimonio de las otras personas. La importancia de 
tener Fe en nuestro trabajo, de creer que es posible y 
trabajar para ello con fuerza, paciencia y perseverancia, 
a ordenar nuestras ideas de trabajo, cumpliendo metas 
paulatinas. Me siento afortunada y agradecida por la 
experiencia. Muchas gracias. 
 

SUGERENCIAS: 
 



Moisés Manqueo APREDIZAJE: 
 
Yo he aprendido a escuchar y a tener ideas nuevas, a 
valorizar los proyectos nuevos, los nuevos 
emprendimientos y a ser sincero. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Mejoren el sistema. 

Mario Muñoz. 
 

APREDIZAJE: 
 
En primer lugar aprendí a escuchar a cada uno de los 
compañeros, a ser más perseverante y a seguir 
buscando oportunidades y no darme por vencido y 
cada día mejorar la calidad de mi trabajo, es muy lindo 
compartir con otras personas emprendedoras. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Es muy poca la ayuda a los microempresarios, deberían 
haber más fondos para ayudarlos a todos. 

Pedro Contreras.  APREDIZAJE: 
 
Fue una rica experiencia de aprendizaje en ver que 
cuando se quiere se puede. Los testimonios 
presentados fueron muy buenos, así también las 
preguntas y las respuestas. La manera de desarrollar 
este seminario fue novedosa, fue bueno conocer 
nuevas personas e intercambiar ideas. Excelente!!! 
 

SUGERENCIAS: 
 
Poder seguir haciendo esto con más frecuencia, mostrar los 
éxitos y fracasos de un negocio, mostrar los diferentes 
cambios de negocios y sus campos de desarrollo. Poder 
formar un grupo de negocio que incluya todo tipo de 
negocios para exponer. 



María Inés Alarcón. APREDIZAJE: 
 
Descubrí donde están mis habilidades y mis fortalezas, 
tengo que trabajar más y perfeccionarme. Fue una 
buena experiencia, formé una red de contactos y 
conocí experiencias de otras personas que me sirven 
para mi crecimiento personal y adquirí conocimiento 
en lo que realizo y nuevas ideas y me siento bien 
conociendo a otras personas, 

SUGERENCIAS: 
 
Un curso para preparar a las personas porque los formatos 
son malos. 
 

Brunny Merino. APREDIZAJE: 
 
Este seminario me sirvió para afinar algunos detalles 
de comercialización de los productos, diferencia e 
innovación en la forma de presentación y para lograr 
contactos de producción futura. 

SUGERENCIAS: 
 
Hacer más expeditos los trámites del SII y de salud, quienes 
no cooperan en absoluto con las personas que necesitamos 
su supervisión para tener todo según la ley. Que no nos 
hagan perder tiempo, ni dinero en cosas que ni ellos son 
capaces de entender ni comunicar. 

Reinaldo Navarrete APREDIZAJE: 
 
Siempre es bueno reunirse con emprendedores para 
sacar experiencias, aprender cosas nuevas y ayudar a 
los que lo soliciten. Fue una buena oportunidad para 
ampliar redes y conocer personas y establecer nuevos 
espacios. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Falta que algunos servicios públicos (SII, higiene ambiental, 
municipalidades) entiendan que hay emprendimientos que 
sin dañar a las personas y el medio ambiente deben 
autorizarse, no solo para cobrar, sino que estén a la altura 
de las nuevas exigencias. El estado no puede ser un ente que 
exprima a los ciudadanos, debe ser más solidario, 
subsidiario, debe abrir una línea de crédito para las PYMES y 
no la actual que es mala, a través de CORFO y Banco 
Estado.  



Ociel Sánchez Vélez APREDIZAJE: 
 
Aprendí como emprender, como administrar y dirigir. 
 

SUGERENCIAS: 
 
No vendan ilusiones, más claridad en lo que ofrecen, que 
utilicen un lenguaje más simple, no todos tuvimos las 
mismas posibilidades de desarrollo. 
 
 

Anónimo. APREDIZAJE: 
 
Hoy aprendí que son varios los factores que hay que 
tener en cuenta para que un proyecto tenga éxito. Un 
factor importante para es escuchar entendiéndolo 
como un factor poder semilla. 
 

SUGERENCIAS: 
 
A la consultora que realizó el taller que deberían primero 
dar a conocer el programa y consultar si los participantes 
están de acuerdo con las dinámicas y ponencias. A 
CERCOTEC, qu disponga de mayores recursos para los que 
nos hemos planteado el desafío de microemprendedor, para 
darle la posibilidad a la región de no ser la más pobre de 
Chile. 
  
 

Sonia González. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que tengo que ser más consistente para 
conseguir mis metas, y que al ser tanta la gente que 
está involucrada en el negocio me da fuerza para salir 
adelante en todo y crecer y buscar oportunidades, y 
que la unión hace la fuerza. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que nos dieran más recursos para postulaciones 
y ensñanzas. 



Luzmaría Yañez. APREDIZAJE: 
 
Estoy muy contenta con la invitación, puesto que 
vivo muy lejos, mi aprendizaje de hoy fue que hay 
grandes personas con distintas experiencias y 
fortalezas, esto fue reanimador. Rodrigo me ha 
ayudado a conocernos y a analizar nuestras 
experiencias de vida en el trabajo. 
 

SUGERENCIAS: 
 
El capital semilla debería cambiar su modalidad de trabajo 
en general, el gobierno debería invertir en nosotros más 
dinero, el 1% no sirve.  Todos tenemos distintas capacidades 
de trabajo pero todos tenemos el mismo problema, ayuda 
y capacitación. Necesitamos una red de apoyo de verdad. 
 

Inken Zuñiga. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a escuchar, compartir, conocer distintas 
experiencias, a ser perseverante y seguir con mi lucha 
porque lo voy a lograr igual. Vi distintas ideas y podré 
mejorar aún más mi proyecto. Seguir intentando con 
el gobierno, con sus programas que puede que me 
funcione a la próxima. Fue positivo, porque conocí 
gente que puede ayudarme en cosas distintas y darme 
asesoría. 
 

SUGERENCIAS: 
 
A SERCOTEC mas apoyo, es demasiado chico el % de 
ayuda, más flexibilidad en permisos ya que para eso 
pagamos impuestos no es gratis. Más capacitación a los 
pequeños empresarios en sus diferentes áreas. Escuchar las 
inquietudes de todos por favor, si el gobierno tiene los 
recursos, que no sen tan apretados plisss. 

Oriana Guerrero. APREDIZAJE: 
 
En primer lugar fue muy interesante el seminario, 
pues el al primero al que tengo la oportunidad de 
asistir, y es una oportunidad para dar a conocer lo que 
uno hace y así abrirse al mercado y que se conozcan 
las diferentes ocupaciones. 

SUGERENCIAS: 
 
El proyecto que ofrece SERCOTEC es bueno pero habemos 
muchos que deseamos hacer cosas pero faltan recursos y 
ayuda del gobierno, hay demasiadas trabas para sacar un 
permiso, al menos para lo que yo hago. 



Fresia Hernández APREDIZAJE: 
 
Hoy he aprendido mucho de los demás 
microempresarios, especialmente de la perseverancia y 
constancia que ponen en cada uno de sus proyectos y 
eso me incentiva a seguir adelante y a seguir 
participando en proyectos más adelante. Necesitamos 
salir del individualismo en que estábamos y eso lo 
estamos logrando con este tipo de talleres. Este taller 
de hoy nos ha servido mucho para aprender más 
cosas, sigan haciéndolos. Gracias. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Para SERCOTEC yo le diría que pidan más recursos para 
poder ayudarnos más, por que así solos podemos pero con 
ayuda podemos más y que haya entre los diferentes 
servicios, mas comunicación para que puedan ayudarnos 
más ya sea en dinero o en capacitación. 

Marfe Uribe APREDIZAJE: 
 
Aprendí que en todos los proyectos funcione la 
cooperación, me encantó organizarnos, me encantó 
escuchar a personas emprendedoras y que pudieran 
exponer y mostrarse a través de este evento y ver lo 
que han logrado, que respondí dudas del proyecto. 
 

SUGERENCIAS: 
 
A todas las organizaciones que el gobierno pone a 
disposición de nuestra sociedad, que dejen de lado tantas 
vueltas y sean más claros y sinceros en sus ayudas, reglas 
claras para quienes ejercen los proyectos. 

Mircia Villarroel. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a conocerme más como microempresaria, 
valoro este taller porque me ayuda a pensar en nuevas 
estrategias de negocio y a reconocer en mis pares 
gente emprendedora. 

SUGERENCIAS: 
 
 



Roxana Fuentes. APREDIZAJE: 
 
Aprendí lo importante que es tener en mi vida de 
emprendedora las semillas de poder ya no te pones a 
meditar sobre lo que haces y necesitas hacer. Conocí a 
muchas personas como yo, lo que es energizante, es 
bueno ver los proyectos que han realizados los 
empresarios, lo que te ayuda a tener más fuerza para 
seguir adelante con tus sueños. 
 

SUGERENCIAS: 
 
A todos los servicios públicos sean más expeditos y 
cercanos. 

Juan Carillo. APREDIZAJE: 
 
Hoy aprendí a trabajar en conjunto con  gente que no 
conocía, fue una gran experiencia estar compartiendo 
distintas ideas en varios rubros por lo tanto he ganado 
más experiencia para ser un mejor emprendedor a 
futuro. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que SERCOTEC siga haciendo más capacitaciones para 
jóvenes emprendedores. 

Marcial Arévalo  APREDIZAJE: 
 
Aprendí cuales son mis falencias y como debo 
superarlas, que no debo darme por vencido ni la 
primera, ni la segunda, ni la tercera vez, debo ser 
perseverante. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
A quien entrega los concursos pido que cada concurso sea 
por región, ya que por la variedad de Chile es muy distinto 
concursar de una región por la variedad que existe entre el 
norte, el sur y la zona central. Creo que el estado debería 
entregar más recursos a los emprendedores y capacitación. 
 



Elizabeth 
D’Appollonio 

APREDIZAJE: 
 
Descubrí que hay mucha gente con ideas nuevas y que 
quieren hacer cosas igual que yo. Conocí más 
personas y pude relacionarme con ellas, escuché y fui 
escuchada. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Pedirle a las autoridades que se den el tiempo de escuchar y 
estudiar los proyectos que se presentan. 

Lizzie Lillo. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a compartir ideas, a escuchar, a que son muy 
importantes las redes de apoyo y escuchar diferentes 
experiencias, a ser perseverante en lo que deseamos. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que el gobierno disponga de más presupuesto para los 
proyectos semilla. 
 

Gonzalo Neira. APREDIZAJE: 
 
Muy bueno el acercamiento, sobre todo por la 
cantidad de negocios que se pueden llegar a generar, 
partiendo de la base que solo concurrieron personas 
con ideas y que no fueron seleccionados para ejecutar 
sus proyectos. Soy vendedor y me gustaría poder 
contactar a todas las personas que necesiten vender y 
distribuir sus productos, para ver la posibilidad de crear 
un portafolio y quizás una página web donde pueda 
realizar mi gestión como agente de ventas. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Gracias por la invitación, pero al momento de evaluar, por 
todo lo que se habló, no sería malo que envés de rechazar 
un proyecto dieran la posibilidad de presentarlo?, esto 
podría generar la instancia para que conocieran las 
realidades de cada sector y rubro en forma particular, por 
ejemplo, como le explican a alguien que en Temuco se 
hagan las mermeladas caseras más ricas de Chile si la 
persona que evalúa solo conoce las mermeladas 
industriales. 
 



Gladys Morales. APREDIZAJE: 
 
Aprendí la importancia de crear nuevas redes de 
apoyo, a enterarme de que hay muchas mas personas 
en mi situación de búsqueda, la experiencia de otros 
me da fuerza, aprendí al importancia de entender bien 
cual es mi proyecto y de que forma lo expongo para 
poder hacerme entender por otros, la existencia de 
muchas entidades que pueden beneficiar mi negocio, 
el caminar paso a paso sin rendirme hasta obtener el 
resultado deseado, tengo mucho más claro que tengo 
que mejorar para que las cosas resulten. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 

Eduardo Farias. 
 

APREDIZAJE: 
 
Definitivamente lo más relevante es el hecho de 
reunirse, de escuchar a otros que están en lo mismo 
que uno, darse cuenta de que no estamos solos. 
También destaco haber visto a otros que han partido 
de la misma manera y que pese a todas las dificultades 
han tenido éxito. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Con respecto a las instituciones públicas creo que algo que 
aportaría sería el modernizar no solo la plataforma digital 
sino que la física también debería adecuarse a los tiempos, 
esto en el trato y en el ánimo con el que se dirigen a las 
personas. Otra idea es que exista claridad con respecto a lo 
que denominan innovación ya que todos la usan pero cada 
uno tiene su propia idea del concepto, con lo que provocan 
una sensación de confusión cuando se consulta. 
 
 



Marisol Tejero. APREDIZAJE: 
 
Impresionante ver o conocer gente con empuje, eso 
te alienta, puedes relacionarte con otros para poder 
realizar nuevas cosas, aprendí de las experiencias de 
otros, fueron de aporte para lo que realizo, siempre es 
buena una evaluación personal. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Creo que son muchos ítemes para una sola vez, tal vez sería 
mucho más provechoso, tratar más a fondo nuevos ítem y 
en cuanto a las experiencias o como lo han hecho otros, es 
mucha información de un golpe. 
 
 
 

Elizabeth Sandoval. APREDIZAJE: 
 
De sentirme frustrada por no haber ganado el 
proyecto y cambié a estar feliz por ser tomada en 
cuenta para asistir a este taller, aprendí a como poder 
trabajar en redes, aprendí que debo seguir 
perseverando en lo que hago y a la vez innovar, no 
debo quedarme solitaria en mi emprender. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Pediría que ampliaran los presupuestos de apoyo, en la 
región de la Araucanía siempre está la tendencia de apoyar 
los proyectos mapuches y el resto de los chilenos que? Creo 
que la selección de proyectos debería ser más equiparada. 

Gustavo Duffourc. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que no estoy solo, que una acción lleva a un 
resultado, que tener amigos es mejor que tener 
dinero, que es importante el marketing y el orden, a 
ser perseverante y tener una intención clara, que el 
camino que sigo es el correcto y debo mejorar la 
capacidad de escuchar. 
 

SUGERENCIAS: 
 



Alfredo Zúñiga. APREDIZAJE: 
 
Aprendí la necesidad de la articulación de redes, 
descubrí los rasgos personales que facilitan el 
emprendimiento, la factibilidad de conjugar los 
objetivos del emprendimiento con otros servicios 
públicos. 

SUGERENCIAS: 
 
Se desconocen las evaluaciones que se hicieron a nivel del 
proyecto, la posibilidad de que mas proyectos sean 
aprobados. 

Rodolfo Sandoval. APREDIZAJE: 
 
Aprendí a crear redes y a trabajar en equipo. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Perfeccionarse cada día más en pro del emprendedor ya sea 
joven o viejo. 
 

Marisol Vegas. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que existen muchos emprendedores en la 
región, a identificar las características de un 
emprendedor, a que debo buscar ideas innovadoras, a 
que hay que asociarse y que el dinero no es tan 
importante como las redes de apoyo 
 

SUGERENCIAS: 
 
Crear más instancias de encuentro de emprendedores, 
capacitar en como postular e informarse sobre proyectos 
como capital semilla, aumentar la cantidad de beneficiados 
en capital semilla para la región. 

Gabriela González. APREDIZAJE: 
 
Aprender a mirar desde lo pequeño, que todos somos 
potencialmente emprendedores, que debo buscar 
asesorías y escuchar experiencias y perder el temor al 
riesgo. 

SUGERENCIAS: 
 
Quizás realizar otros talleres, hacer los formatos para 
presentar proyectos, más amigables, hacer asesorías públicas 
para conocer y utilizar apropiadamente las herramientas del 
estado. 



Marisol Vallejos APREDIZAJE: 
 
Aprendí que debo estar en armonía, con la mente 
abierta a todas las ideas y opiniones, a ser constante y 
perseverante siempre y no dejar de buscar lo necesario 
para llegar a la meta propuesta. La humildad y respeto 
son muy necesarios. Gracias por todo, son muy 
objetivos. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Eliana Córdoba. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que no hay que darse por vencidos, hay que 
ir siempre con la mente positiva, ser responsable, 
tratar a las personas con respeto y no dejar de buscar 
por todos lados lo que uno quiere lograr. Gracias por 
todo el conocimiento que nos hacen llegar. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Máximo Epuil. APREDIZAJE: 
 
Me gusta hacer las cosas bien, no me pongo buena 
notas, más bien que me vayan a ver, tenemos gallinas, 
abejas, cerdos, vacas, frutillas…. Tenemos una ruca y 
antigüedades, estamos formando un museo. 
Empezamos familiar y ahora a vender. Aprendí todo 
lo que dice en la estrella, es importante cumplir y 
persistir, me vi en esto. 
 

SUGERENCIAS: 
 



 
 
 
 


